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Qualitron LTD, Tsereteli Ave 116, 
Suite 352, Tbilisi, Georgia 
www.qualitron.tv 
Phone +995 599 070 713

• Fixed and Mobile Broadcast Facilities planning and Deployment.
• 
• Future Proof Studio and Technical Facilities (MCR, Ingest, MAM, 

NRCS, Virtual Studios, Dubbing Studios).
• Mobile and Fixed SATCOM “turn-key” solutions (DVB- Headends, 

Monitoring, Signal Distribution, Measuring Equipment)
• Post installation Support and Maintenance.

Development, planning and complex turnkey implementation of complex  
 

Qualitron is a leader in system  
integration in the broadcast market

1990
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Организатор – ТКТ1957 LLC, Грузия.
Генеральный партнёр – Qualitron LTD.

В программе:
Презентации новейших продуктов и 

решений от ведущих мировых произво-
дителей оборудования и ПО для инду-
стрии broadcast, киностудий и професси-
онального рынка AV:

Круглые столы на актуальные темы 
производства и распространения высо-
кокачественного видеоконтента для ком-
мерческого и информационного исполь-
зования.

Обсуждение тенденций и проблем в 
отрасли с привлечением экспертов и не-
посредственных пользователей.

Интернет-трансляция всех выступлений.
Экскурсии на производственные 

площадки телеканалов и медиахолдин-
гов Астаны.

Ведущие бренды будут представ-
лены в активной технологической зоне 
Touch@Try Zone. На министендах всё о 
последних моделях самых передовых ме-
дийных инструментов и особенностях 
их применения на практике расскажут 
опытные технические специалисты 
компаний-производителей.

Мероприятие пройдет 
на территории технологического 

комплекса «Қазмедиа орталығы».

Приглашаем 
участников и докладчиков!

Мероприятие закрытое, только для 
технических директоров. 

Посещение мероприятия и он-
лайн-доклады для вендоров платные.

Broadcasting / Cinema 2023 
Kazakhstan 
February 28 – March 1, 2023, Astana

Uniting into the constellation

По вопросам участия 
и получения дополнительной 

информации:

Руководитель конференции – 
Владислав Богусевич

Алексей Ярыгин
alex.yarygin@tkt1957.com

+99 559 707 01 26 (WhatsApp)

Дарья Новичкова
daria.novichkova@tkt1957.com
+99 559 707 01 56 (WhatsApp)

Координатор проекта –
Мария Винникова

maria.vinnikova@tkt1957.com
+90 536 018 43 49 (WhatsApp)

BROADCASTING / CINEMA 2023 

KAZAKHSTAN 
ASTANA, KAZAKHSTAN, 28 FEBRUARY - 1 MARCH
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  1 | Бурулуш 
БАТАКАНОВА,
главный инженер 
РРТЦ КТРК, 
Кыргызстан

  2 | Алекс 
ТАУБКИН,
Senior Solutions Architect at 
Avid Technology, 
Израиль

  2 | Джано 
ЖВАНИЯ,
CEO Euronews Georgia, 
Грузия

  6 | Джошгун 
            ГАСИМОВ,

технический директор 
Baku Media Center, 
Азербайджан

    9 | Назым 
   БАРАТОВ,
   Главный инженер 
   ТОО «Евразия +ОРТ»,    
   Казахстан

    9 | Андрей 
  КОЛМОГОРОВ,
  менеджер по продажам 
  в Восточной Европе 
  Vizrt Austria Vizrt GmbH

 10 | Владимир 
              КАМЕНЦЕВ,

  технический директор    
  Aqlvoy TV Channel, 
  Узбекистан

 11 | Георги 
 МОРАВСКИ,
 директор по продажам 
 Nevion

 11 | Ринат МУКСИНОВ
заместитель генерального 
директора, технический 
директор «Қазмедиа 
Орталығы», Казахстан

 17 | Игорь 
  КАЛИНИН,
  генеральный директор 
  ООО «Сфера-Видео»

 17 | Улугбек 
  ХАМРАЕВ,
  оператор, Узбекистан

  31 | Шынгыс 
  АКИМОВ,
  технический директор 
  АО «РТРК «Казахстан»

телевидение

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12
13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26
27 28 29 30 31

дни рождения – март
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Гибридная Международная Выстав-
ка-Конференция Broadcasting / Cinema 
готовится стать самым масштабным со-
бытием на рынке broadcast и киноинду-
стрии в Центральной Азии. 

На мероприятии, которое пройдёт в 
конце марта в столице Узбекистана – го-
роде Ташкенте, будет дан старт проекту 
Silk Road Cine Fest. 

Silk Road Cine Fest станет первым не-
зависимым кинофестивалем, проводимым 
в странах Центрально-Азиатского региона. 

Организаторы: Illusion Pictures,                
                            TKT1957 LLC
Cроки проведения: 28-29 марта 2023
Партнеры: Qualitron LTD. 
                     Sfera Video
                     Stream Labs
Информационный партнёр: 
                    Cine Gear Expo
Также в программе традиционная 

гибридная конференция Broadcasting / 
Cinema для вещателей и мастеров кино-
производства. 

В программе конференции: презен-
тации студийного, съёмочного и звукоза-
писывающего оборудования; знакомство 
с новейшими решениями для облачного 
вещания; лекции об особенностях рабо-
ты с архивными библиотеками фильмов; 
круглые столы с ведущими техническими 
экспертами Европы и стран СНГ. Заплани-
рован тур по модернизируемым телека-
налам и киностудиям Узбекистана.

Спикеры: производители оборудова-
ния, вендоры и системные интеграторы. 

Участники: инженеры федеральных 
и региональных телерадиокомпаний и 
медиахолдингов, операторы связи, про-
изводители и агрегаторы контента, ви-
деоблогеры, интернет-стримеры, руко-
водители технических служб спортивных 
объектов, концертных залов, театров, 
учебных заведений, организаторы меро-
приятий, топ-менеджеры системных ин-
теграторов и вендоров, кинопрокатные 
компании.

Формат гибридный 
(oфлайн и онлайн). 

Мероприятие закрытое, только 
для технических директоров. 

Посещение мероприятия и онлайн-
доклады для вендоров платные. 

По вопросам участия и получения 
дополнительной информации:

Алексей Ярыгин
alex.yarygin@tkt1957.com

+99 559 707 01 26 (WhatsApp)

Дарья Новичкова
daria.novichkova@tkt1957.com
+99 559 707 01 56 (WhatsApp)

Координатор проекта –
Мария Винникова

maria.vinnikova@tkt1957.com
+90 536 018 43 49 (WhatsApp)

НОВЫЙ ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ 
BROADCASTING / CINEMA 2023 

UZBEKISTAN 
TASHKENT, UZBEKISTAN, 28-29 MARCH

Broadcasting / Cinema 2023

Uzbekistan 
March 28-29, Tashkent

Uniting into the constellation

FE IDE
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Системный ин-
тегратор Broadcast 
Solutions расши-
рил свою команду 
по продажам, при-

гласив Александра Богаткина на пост ме-
неджера по продажам в странах СНГ. 

В обязанности Александра, который 
передислоцировался в штаб-квартиру 
компании в Бингене (Германия), войдет 
работа с существующими клиентами и 
развитие новых отношений с потенци-

альными заказчиками в СНГ. «Александр 
привнесет в нашу компанию свой бога-
тый опыт в вещательном бизнесе в этих 
регионах, – отмечает Владислав Грабов-
ский, главный операционный директор 
Broadcast Solutions. – Для нас это иде-
альная кандидатура. Мы много лет хо-
рошо знаем друг друга, вместе работаем 
над проектами в разных странах СНГ, где 
Broadcast Solutions традиционно имеет 
сильную клиентскую базу». У Алексан-
дра почти 30-летний опыт работы в сфе-

ре вещания; 19 лет он был директором 
по продажам Grass Valley.

«Я рад присоединиться к ведуще-
му системному интегратору Broadcast 
Solutions и наращивать клиентскую базу 
в странах СНГ, – отмечает Александр Бо-
гаткин. – Поддержка существующих кли-
ентов в регионе, предложение наших 
услуг новым заказчикам и активное со-
провождение их перехода на инноваци-
онные технологии сыграют важную роль 
в стимулировании роста компании».

Ронда 
Бассетт-Спайерс
(Rhonda 
Bassett-Spiers) 
сменит на этом по-

сту Дэна Каслса, который уйдет в отставку 
с поста генерального директора и останет-
ся в компании до апреля 2023 года, что-
бы помочь в переходе Бассетт-Спайерс 
на новую должность. Кроме того, прези-
дент и главный операционный директор 
Джон Уилсон (Jon Wilson) сохранит за со-

бой свои обязанности, продолжая руко-
водить операциями компании.

Дэн Каслс, основатель компании, вер-
нулся на должность генерального ди-
ректора в январе 2020 года из Совета 
директоров, чтобы возглавить фазу уско-
ренного роста компании. За время его 
пребывания на посту генерального дирек-
тора Telestream завершил пять приобре-
тений, чтобы расширить свое лидерство 
в разработке решений для всего жизнен-
ного цикла цифровых мультимедиа (от те-

стирования и синхронизации видео до за-
хвата и потоковой передачи в реальном 
времени, обработки мультимедиа, авто-
матизации рабочих процессов).

До прихода в Telestream на протяже-
нии более чем 30 лет Ронда Бассетт-Спай-
ерс занимала должность президента и 
генерального директора iTradeNetwork, 
ведущего мирового поставщика ком-
плексных решений для управления це-
почками поставок и интеллектуальных ре-
шений для ритейла и пищевой индустрии.

Немногим ранее
Анн-Луиза 
Бьюик 
(Anne-Louise
Buick)

назначена старшим вице-президентом 
по маркетингу Telestream. Ранее Анн-Лу-
иза возглавляла департамент маркетинга 
Avid в качестве вице-президента по гло-

бальному маркетингу доходов. За свою 
20-летнюю карьеру в маркетинге медиа 
и развлекательных технологий она зани-
мала руководящие должности в депар-
таменте телевидения и медиа Ericsson, 
в производителе законченных решений 
для Video over IP и IPTV Exterity и орга-
низациях, ориентированных на плат-
ное телевидение и монетизацию цифро-

вых архивов. Ранее она входила в состав 
совета директоров IABM и в настоящее 
время является членом консультативно-
го совета Marketing Leaders Circle и Rise –  
группы, ориентированной на равенство 
и разнообразие в вещательной отрасли. 
Анн-Луиза Бьюик будет работать в офи-
се в Шотландии.

Марек Кельчевски 
(Marek Kielczewski) 
присоединился к 
команде в качестве 
технического ди-
ректора. До прихо-
да в Grass Valley он 

был соучредителем TVCoins, стартапа в 
сфере стриминговых платформ. Кель-
чевски ранее был техническим директо-
ром SeaChange, где руководил консоли-
дацией и преобразованием глобальной 
организации, занимающейся исследова-
ниями и разработками.

Джим Киркланд
(Jim Kirkland) 
занял должность стар-
шего вице-прези-
дента по глобаль-
ной доставке и 
поддержке. Джим 
имеет более чем 

15-летний опыт работы на руководящих 
должностях в сфере обслуживания и 
предпродажной подготовки в Omnibus, 
Miranda и Grass Valley. 

Тим Бэнкс 
(Tim Banks) 
назначен директо-
ром по доходам. В 
последнее время он 
работал в компа-
нии в качестве ви-
це-президента по 

продажам Grass Valley в EMEA, а послед-
ние шесть месяцев временно занимал 
должность CRO (директора по управле-
нию рисками).

АЛЕКСАНДР БОГАТКИН ПРИСОЕДИНИЛСЯ К BROADCAST SOLUTIONS 
В КАЧЕСТВЕ МЕНЕДЖЕРА ПО ПРОДАЖАМ В СТРАНАХ СНГ

РОНДА БАССЕТТ-СПАЙЕРС НАЗНАЧЕНА 
ГЛАВНЫМ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМ ДИРЕКТОРОМ TELESTREAM

АНН-ЛУИЗА БЬЮИК НАЗНАЧЕНА СТАРШИМ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТОМ 
ПО МАРКЕТИНГУ TELESTREAM

В GRASS VALLEY ВАЖНЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ
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ПАУЛО РЕЗЕНДЕ: Я ДОСТИГ 
ВЫСОТ, О КОТОРЫХ НЕ МОГ 
И МЕЧТАТЬ!

Интервью с Пауло РЕЗЕНДЕ (Paulo RESENDE), 
старшим телевизионным директором Live HD (Абу-Даби, ОАЭ)
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– Когда и где Вы родились? Кто 
Ваши родители?

– Я родился в 1979 году в Португа-
лии, в пригороде Лиссабона. В 18 лет я 
отправился в Порто изучать телевиде-
ние и кино в университете. Там же я же-
нился и жил до 2009 года.

Мой отец был инженером по теле-
коммуникациям в аэропорту Лиссабона, 
а мама занималась семьей. Я считаю, что 
у моей мамы была самая тяжелая работа 
в мире, потому что ей приходилось за-
ботиться о детях и управлять домом.

– Сколько у Вас братьев и сестер?
– У меня есть сестра.
– Как проходили школьные годы?
Школа находилась в центре Лисса-

бона, и каждый день около часа прихо-
дилось добираться до учёбы. Мне нра-
вились история и предметы, связанные 
с искусством, но я не очень любил ма-
тематику. Но к технологиям телевидения 
меня тянуло с самого детства. В 15 лет я 
выбрал профессиональный курс телеви-
дения и кино в средней школе искусств 
Антонио Арройо, которая специализи-
руется на всех прикладных дисциплинах. 
После школы вы можете либо закон-
чить учебу и занять должность в ком-
пании, либо перейти на более высокий 
уровень.

– Каждый день Вы ездили час туда 
и час обратно?

– Да, час туда и час обратно. В то вре-
мя мы жили в 30 км от Лиссабона. Это 
был большой шаг для меня и моих роди-
телей, потому что я был совсем юный, а 
Лиссабон – большой город. Мне нрави-
лось ходить в школу, и мне очень повез-
ло, что мои родители поддержали меня.

– Это частная или государственная 
школа?

– Государственная средняя школа. В 
Португалии есть три уровня образова-
ния: начальное, среднее и университет-
ское. Я помню момент, когда моя страсть 
к телевидению и кино закрепилась. Ког-
да мне было 8 лет, мой дедушка купил 
камеру, просто обычную камеру, чтобы 
запечатлеть семейные моменты. Эта ка-
мера настолько меня взволновала, что с 
тех пор я начал интересоваться всем, что 
связано со съёмками.

– Ваша история напоминает о 
«Голдберге», американском семей-
ном ситкоме, где мальчик, который 
любил записывать семейные истории 
в ранние годы, вырос, чтобы снять 
ситком о своей жизни.

– Не видел, но, кажется, название ка-
кое-то знакомое. Как я уже говорил, мой 
дедушка купил камеру, и самое смеш-
ное, что это было своего рода сюр-

призом. В моём детстве по телевизору 
транслировали всего два канала. И когда 
на день рождения моей сестры дедушка 
принёс камеру, чтобы сделать несколь-
ко семейных фото, именно этот момент 
пробудил мою страсть к телевидению. 
Без этого случайного эпизода я, возмож-
но, не был бы там, где я есть сегодня. По-
этому в школе я несколько отличался от 
других учеников, которые должны были 
делать домашнее задание на бумаге, по-
тому что моя домашняя работа выпол-
нялась на видео.

– Чем занимался Ваш дедушка?
– Как и мой отец, он тоже работал в 

аэропорту, в том же отделе.

– Пойдя на телевидение, Вы не 
продолжили семейную традицию....

– Не совсем, у меня есть дядя и дво-
юродный брат, работающие на телеви-
дении. В каком-то смысле моя семейная 
профессия представляет собой смесь ис-
кусства и науки.

– Должен спросить, Вам нравился 
футбол?

– Когда я был моложе, мне нрави-
лось играть в футбол. Теперь предпочи-
таю просто смотреть.

И всё-таки работа накладывает свой 
отпечаток: хотя я получаю удовольствие 
от игры, во время просмотра матча по-
ловина того, что я делаю, – это пыта-



ТКТ. ТЕХНИКА КИНО И ТЕЛЕВИДЕНИЯ #2 /2023 TKT1957.COM12

Quality since 1990медиа персона номера

юсь оценить процесс с точки зрения те-
лережиссера. Увы, волшебство футбола 
ушло, я никогда не смогу полностью от-
ключиться от работы.

– Почему Вы решили поехать в 
Порту после школы?

– Я мог похвастаться относитель-
но хорошей успеваемостью, поэтому у 
меня было два варианта: пойти работать 
на телеканал, связанный со школой, или 
продолжить обучение в высшем учеб-
ном заведении. Я был бы рад присое-
диниться к команде телеканала, но мои 
родители засомневались. Они хотели, 
чтобы я продолжил своё образование. 
Благодаря родителям я сначала посту-
пил в высшее учебное заведение, чтобы 
у меня была возможность выбирать, чем 
я хочу заниматься, когда вырасту.

Когда я начал узнавать об универси-
тетах, предлагающих курсы кино, у меня 
было только два варианта; первый в 
Лиссабоне, а другой – в Порту. В тот мо-
мент Порту являлся самым правильным 
выбором из-за более высокого качества 
обучения. Итак, я переехал в Порту, что-
бы получить университетское образова-
ние.

– Кто заплатил за университетское 
образование?

– Мои родители. Хотя тогда мне каза-

лось, что меня принуждают к этому. Сей-
час, оглядываясь назад, могу сказать, что 
это был лучший вариант.

– Лиссабон – фантастический го-
род, а Порту так вообще волшебный.

– Порту действительно волшебный. 
Лиссабон – столица и самый большой 
мегаполис Португалии, Порту – второй 
по величине город, но ему больше при-
суща деревенская атмосфера. Лично я 
считаю, что люди в Порту более добро-
желательные и дружелюбные. Напри-
мер, если вы заблудились в Лиссабо-
не, вам может посчастливиться увидеть 
прохожего, который подскажет дорогу. 
А в Порту прохожий не только подска-
жет дорогу, он лично проведёт вас туда, 
куда вам надо.

– Каково жить в Порту?
– Сначала трудно, потому что дома я 

обычно был с сестрой. Я стал скучать по 
дому. Домашним тоже было тяжело, по-
тому что я не мог навещать их часто.

– Какое влияние на Вашу жизнь 
оказал университет?

– Университет открыл двери для кон-
тактов, которые позволили мне при-
соединиться к MediaLuso, компании из 
Mediapro Group. С точки зрения обуче-
ния содержание университетского курса 
во многом повторяло программу сред-

ней школы. И для повышения квали-
фикации важно то, что университет дал 
мне связи. Моему преподавателю, кото-
рая работала в MediaLuso, понравилось, 
как я себя зарекомендовал, и она при-
гласила меня принять участие в несколь-
ких небольших проектах. Так я присое-
динился к команде.

– Первая официальная работа 
была в MediaLuso?

– Да, через три месяца после вы-
пуска мой преподаватель, продюсер 
Medialuso, пригласила меня к ним. С того 
дня я несколько лет работал фрилансе-
ром, но всегда в MediaLuso.

– Как долго Вы были фрилансе-
ром?

– Я думаю, что 90% своей жизни я 
фрилансил, так принято в MediaLuso 
Portugal, где сотрудники в основном не 
в штате.

– Какую должность Вы занимали?
– Я пришел в качестве помощника 

оператора. Потом через какое-то время 
открылась вакансия оператора EVS, и я 
занял эту должность.

– Где Вы базировались – в Лисса-
боне или в Порту?

– То тут, то там, потому что команда 
ездила по всей стране вместе с футбо-
листами. Моим первым профессиональ-
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ным вызовом стал матч по мини-фут-
болу. Я нервничал, когда мой учитель 
спросила меня, не хочу ли я пойти по-
смотреть и, может быть, помочь с ор-
ганизацией мероприятия. Я был боль-
ше взволнован, чем нервничал. Помню, 
шёл дождь. Это был опыт, который убе-
дил меня, что это моё призвание.

– Как сложилась Ваша карьера по-
сле этого?

– После я стал оператором EVS. Вско-
ре вышел на международный уро-
вень: ездил на AFCAN 2002, UEFA Euro в 
2004 году и FIFA 2006 в качестве опера-
тора EVS. В этот момент я изучал не толь-
ко то, как управлять машиной, но и техно-
логии, лежащие в основе оборудования. 
Я начал сомневаться – оставаться мне 
оператором EVS или повысить свою ква-
лификацию до видеоинженера. У нас в 
компании проводилось обучение. Опе-
раторы и инженеры часами трудились 
бок о бок, иногда наши интересы пересе-
кались. Мне также очень хотелось разо-
браться, как устроено оборудование.

– Как Вы преодолели сомнения?
– В тот момент, когда я сомневался, 

в MediaLuso открылась вакансия теле-
режиссера. Должность соответствовала 
тому опыту, который у меня накопился 
в качестве оператора EVS. Поэтому, ког-

да мне предложили эту позицию, я со-
гласился. Когда принял предложение, 
мне пришлось отойти от инженерии. На 
крупных мероприятиях я оставался опе-
ратором EVS, а на небольших постанов-
ках брал на себя роль телережиссера. 
Постепенно я стал больше заниматься 
режиссурой, чем съёмками.

– Что стало для Вас главным до-
стижением в профессиональной ка-
рьере?

– Я никогда не ожидал, что могу до-
стигнуть таких высот.

Одной из проблем, с которыми я 
столкнулся, стал переезд в ОАЭ. Я на-
ходился далеко от дома, и первые не-
сколько месяцев мне было очень тяже-
ло. В первый раз, когда я приехал в ОАЭ 
с MediaLuso в качестве телережиссера, 
клиент сильно давил на меня, чтобы до-
биться результатов, и мне было трудно 
приспособиться ко всему этому. В ОАЭ 
клиенты требуют высокого качества, и 
вы должны соответствовать их требова-
ниям, что сильно отличается от того, как 
происходит процесс в Португалии. Это 
был сложный опыт, но он помог мне вы-
расти, в Португалии я бы такого не до-
стиг. Вот почему я думаю, что переезд в 
ОАЭ стал самым большим достижением 
в моей карьере.

– Вы всё ещё живете в ОАЭ?
– Да. Переехать в ОАЭ я решил в 2009 

году. MediaLuso заключила соглаше-
ние с Live HD – СМИ Абу-Даби для ос-
вещения чемпионата ОАЭ. После того, 
как они подписали контракт, я был при-
глашен возглавить проект. Мой коллега 
из MediaLuso выполнял контракт в пер-
вый год. Он не стал его продлевать, поэ-
тому я заменил его на втором году. Сна-
чала я не решался приехать, потому что 
хорошо себя чувствовал на маленьком 
телеканале в городе Порту. Но Live HD 
настаивали. Я принял решение остаться 
только на год, и вот я здесь уже 15 лет.

– Как Вам удалось справиться с раз-
ницей в культуре, традициях и общем 
образе жизни в Португалии и ОАЭ?

– Одной из главных забот тогда было 
перевезти мою семью. Стало легче, ког-
да к приключениям присоединилась моя 
жена.

С точки зрения культуры, арабская 
жизнь совсем другое, но мы всегда чув-
ствовали себя здесь как дома. Мое дет-
ство уже подготовило меня к тому, чтобы 
держаться подальше от семьи, поэтому я 
смог плавно приспособиться.

– Чем занималась Ваша жена до 
того, как она переехала в ОАЭ?

– Она архитектор. Бум экономики и 
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архитектуры в ОАЭ был одной из при-
чин, побудивших нас переехать в ОАЭ.

– Люди на телевидении и в СМИ 
часто находят друг друга в инду-
стрии. Как Вы нашли супругу вне те-
левидения?

– Университет, в котором я обучал-
ся  в Порту, – это университет искусств. 
Основными направлениями были те-
левидение и кино, архитектура, фото-
графия, дизайн и театр. Нам посчастли-
вилось познакомиться, потому что мы 
учились вместе. В результате, так сложи-
лась судьба, что мы поженились.

У нас двое детей. Филипе 15 лет, а 
Леонор 11. Филипе переехал с нами в 
ОАЭ в возрасте 2 лет, а Леонор роди-
лась в ОАЭ.

– В каком городе вы живёте в ОАЭ?
– Сейчас в Абу-Даби. Но первые 

пять лет мы жили в Дубае. Дети прове-
ли здесь всю свою жизнь, но они всегда 
рады вернуться в Португалию на ежегод-
ные каникулы летом. Там они счастливы 
встретиться с семьей, особенно со свои-
ми двоюродными братьями.

– Как Вы думаете, Филипе пой-
дёт по пути инженера аэропорта или 
тоже станет профессионалом на те-
левидении?

– У него свои интересы, и я не буду 

вмешиваться. Я думаю, что телевизион-
ная жизнь может быть довольно напря-
жённой, но если это его выбор, я под-
держу его. В конце концов, я считаю, что 
у него должна быть возможность самоо-
пределиться, как у меня.

– Какую должность Вы сейчас за-
нимаете?

– Сейчас я являюсь частью СМИ 
Абу-Даби. Я старший OBD-директор, но 
я также занимаюсь крупными проекта-
ми. Большая часть моей деятельности 
связана с планированием, а не с работой 
перед микшером. Я занимаюсь больши-
ми постановками, а также менеджмен-
том.

– Какова общая численность пер-
сонала в вашей компании?

– В настоящее время я не могу на-
звать точное количество, но могу ска-
зать, что моя команда, которой я еже-
дневно руковожу, насчитывает около 80 
человек, включая операторов и сотруд-
ников EVS. Мы являемся ядром коман-
ды, участвующей в организации веща-
ния игр профессиональной лиги ОАЭ.

– Сколько событий освещаете?
– Сейчас у нас большой календарь 

мероприятий. Ежедневно мы освеща-
ем большинство спортивных событий в 
ОАЭ, а иногда и специальные ивенты.
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– Когда в вашей компании прово-
дилась последняя техническая модер-
низация?

В 2022 году в одной из студий мы по-
строили виртуальную площадку. В на-
стоящее время она используется для ви-
деозаписи четырех программ и одной 
передачи в прямом эфире.

– Планируется ли в 2023 году закуп-
ка оборудования?

Планируем расширение и увеличе-
ние мощности серверов. Будем разви-
вать технологии для оперативной пере-
дачи видеоматериалов с места событий; 
применение IP-технологии – передачv 
контента через интернет, Wi-Fi или 3G/4G.

– Какие ключевые тенденции 
broadcast-рынка Азербайджана в 2022 
году Вы можете отметить?

– В Азербайджане, как и во всём мире, 
происходит переход от традиционного 
телевидения и радио к цифровым меди-
аресурсам и СМИ. Вещательный рынок 
претерпевает значительные изменения, и 
необходимо трансформироваться, чтобы 
не потерять актуальность.

Также возрос спрос на контент UHD и 
4K. Это побуждает вещателей стремиться 
предоставлять продукцию в форматах UHD 
и 4К своим потребителям. И чтобы быть 
конкурентоспособными, вещатели начали 
переходить от традиционных способов пе-
редачи сигнала к цифровым. В 2022 году в 
Азербайджане стремительно начал наби-
рать обороты стриминг, или как его ещё 
называют потоковое интернет-вещание.

БИЗНЕС-ЛИДЕРЫ BROADCASTING 
О ПРОБЛЕМАХ 2022 
И ПЕРСПЕКТИВАХ 2023

ТКТ 1957 проводит традиционный годовой опрос ведущих компаний 
и специалистов рынка вещания и кинопроизводства. 
На каких технологиях делал акцент broadcasting в прошедшем году 
и чего ожидают телерадиокомпании от наступившего года – 
в обзорно-аналитическом материале «Мнения бизнес-лидеров 
broadcast-индустрии о перспективах и проблемах отрасли»
Продолжение, начало в N1, 2023.

Салех АГАЕВ: 
АКТИВНО ЗАДЕЙСТВУЕМ ПОСТРОЕННУЮ 
В 2022 ВИРТУАЛЬНУЮ СТУДИЮ

Салех АГАЕВ, технический директор iTV, 
Азербайджан:

Эльхан АЛИЕВ: 
БУДЕТ БОЛЬШОЙ СПРОС НА NDI - 
СОВМЕСТИМОЕ ОБОРУДОВАНИЕ

Эльхан АЛИЕВ, коммерческий директор 
Allstar Azerbaijan, Азербайджан
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– Какие ключевые тенденции кино-
рынка Казахстана в 2022 году Вы мо-
жете отметить?

Наша компания – ТОО AVSHOP – 
специализируется на деятельности в ки-
ноиндустрии. И в 2022 году в Казахстане, 
в нашем сегменте рынка, наблюдался пе-
реход на беспроводную передачу видео 
на площадке. Многие стали покупать пе-
редатчики, «доверять им», так сказать.

Также изменились и предпочтения 
кинокомпаний в плане использования 
камер. Многие перестали закрывать гла-
за на продукцию Blackmagic Design, что 
обусловлено, скорее всего, уменьшени-
ем финансирования и снижением коли-
чества проектов в связи с разными миро-
выми ситуациями. «Мы снимаем только 
на ARRI или только на RED», – таких па-
фосных заявлений уже почти не услы-
шать в Казахстане. Проектов действитель-
но было мало.

Ну и вторая причина – качество 
Blackmagic Design значительно улучши-
лось, этого нельзя отрицать. По сравне-
нию с тем, как это было раньше, камеры 

Blackmagic Design сейчас вышли на очень 
неплохой уровень в кинопроизводстве. 
Понятно, что это, конечно, не ARRI или 
RED, но за свои деньги эти камеры дают 
хороший результат и «сочную» картинку. 
Камеры от BMD можно заметить во мно-
гих YouTube шоу российского и зарубеж-
ного производства.

А микшеры и «стримеры» серии 
ATEM от Blackmagic, мне кажется, боль-
шую часть года держали рынок онлайн и 
офлайн-мероприятий на себе.

Также в 2022 году отметились новин-
ки камер от Canon, Sony и Fuji, но спрос 
на них был несколько ниже.

Кирилл ПОНОМАРЕВ: 
ИЗМЕНИЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ 
КИНОСТУДИЙ В ПЛАНЕ ПОЛЬЗОВАНИЯ 
ТЕХНИКОЙ

Кирилл ПОНОМАРЕВ, 
коммерческий директор ТОО AVSHOP

– Какие технологии будут востребо-
ваны в Азербайджане в 2023 году?

В основном в 2023 году наиболее ак-
туальным станет переход вещания в фор-
мате UHD и 4K с использованием техно-
логии IP-производства в прямом эфире 
NDİ (Network Device Interface), разрабо-
танной NewTek. С её помощью видео- и 

аудиосовместимые устройства могут пе-
редавать видео и аудио через локальную 
сеть. NDI позволяет нескольким видео-
системам идентифицироваться и связы-
ваться друг с другом по IP. NDI работает 
в стандартных сетях интернет 1G и 10G, 
что обеспечивает значительную эконо-
мию средств и времени установки. В свя-

зи с этим, я думаю, будет большой спрос 
на NDİ-совместимое оборудование, на 
энкодеры и декодеры для вещания в пря-
мом эфире и передачи контента по сетям 
Ethernet, WIFI4G/5G. В настоящее время в 
Азербайджане запущена сеть 5G, работа-
ющая в тестовом режиме, она доступна 
сразу в нескольких районах Баку.

Broadcasting / Cinema 

Georgia, May 2023
Uniting into the constellation
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НОВЫЕ РЕШЕНИЯ ДЛЯ РАБОТЫ 
СО ЗВУКОМ ОТ MAGEWELL 

Pro Convert Audio DX 

Устройство сочетает в себе функции 
внешнего звукового интерфейса и мно-
гоформатного конвертора для работы со 
звуком по IP.

По данным компании, Pro Convert 
Audio DX — первое у Magewell устрой-
ство, работающее с технологией Audinate 
Dante. Оно позволяет передавать звук 
по протоколам Dante, NDI и SRT, а также 
является звуковым интерфейсом для ра-
боты с аналоговыми источниками сигна-
ла и передачей звука по IP–сетям.

Pro Convert Audio DX позволяет от-
правлять и принимать до восьми зву-
ковых каналов в составе потоков Dante 
unicast или multicast. Помимо работы с 
Dante, устройство поддерживает несжа-

тое аудио по технологии NDI media–
over–IP и сжатый звук в кодеке AAC при 
передаче по протоколу SRT с низкими 
задержками.

Благодаря возможности конверта-
ции форматов данных между Dante, NDI 
и SRT, устройство позволяет сочетать как 
при стационарном, так и при удаленном 
производственном процессе наиболее 
подходящее оборудование, невзирая на 
разницу в стандартах и форматах.

При подключении по USB Pro Convert 
Audio DX может работать как внеш-
ний звуковой интерфейс для ноутбука 
или ПК. Поддержка стандарта UAC (USB 
Audio Class) обеспечивает легкость в 
подключении и использовании, а также 
полную совместимость с популярным 
программным обеспечением для виде-
оконференций, стриминга и видеопро-
изводства.

НОВИНКИ ОТ LIVEU 

На выставке компания представит 
совершенно новый процесс создания 
контента, задействующий протокол 

LRT на всех этапах производства.

За последний год немало проектов, 
использовавших технологию вещания 
live IP video и устройства LiveU, оказались 
весьма успешными. Удаленное и децен-
трализованное производство, облачные 
технологии управления и распростране-
ния контента — все это упрощает зада-
чу передачи высококачественного дина-
мичного материала в прямом эфире.

Компания LiveU участвует в NAB уже 
в четырнадцатый раз, и она вновь готова 
продемонстрировать своим клиентам, 
каким образом можно сократить произ-
водственные расходы, не снижая планку 
качества материала, а также как оптими-
зировать схемы монетизации имеюще-
гося контента с помощью облачных тех-
нологий.

LiveU продемонстрирует набор сер-
висов для работы с прямыми эфирами 
(от производства до распространения) 
как часть улучшенной экосистемы «жи-
вого» продакшена. Она построена на 
базе зарекомендовавшего себя прото-
кола LRT (LiveU Reliable Transport) и от-
личается низкими задержками, высоким 
качеством и крайне высокой надежно-
стью.

Решения LiveU, предоставляемые 
по подписке ставят покупателя во гла-
ву угла. Сочетая «бесшовные» облач-
ные технологии с локальными и гибрид-
ными производственными процессами, 
клиент сможет сэкономить за счет сни-
жения затрат, уменьшения занимаемого 
эфирного времени, при этом повышая 
вовлеченность аудитории и распростра-
няя контент одновременно по несколь-
ким каналам.

На стенде LiveU будут проводиться де-
монстрации, как с помощью продукции 

ГРОМКИЕ ПРЕМЬЕРЫ 
NAB SHOW 2023

Обзор-превью новых продуктов и решений, 
которые будут представлены
на NAB Show 15-19 апреля 2023 года в Лас-Вегасе
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компании соответствовать последним 
трендам новостного и спортивного веща-
ния, становиться лучшими в своей нише.

HVS–190: НОВЫЙ 
1 M/E ВИДЕОМИКШЕР 

С НАСТРАИВАЕМОЙ КОНФИГУРА-
ЦИЕЙ И ПОДДЕРЖКОЙ NDI

FOR–A Corporation of America пред-
ставит на NAB 2023 экосистему для рабо-
ты в прямом эфире, поддерживающую 
технологию NDI. Первым устройством, 
созданным в соответствии с концепцией 
компании о совместимости оборудова-
ния и стандартов, а также предоставле-
ния производителям контента и веща-
телям возможностей беспроблемного 
апгрейда, станет микшерный пульт HVS–
190, премьера которого состоится на вы-
ставке.

Устройство, продолжающее линейку 
пультов HVS, поддерживает широкопо-
лосные NDI и NDI|HX входящие и исхо-
дящие потоки видео. Это более простая 
версия флагманской модели видеомик-
шера HVS–490 с одним каналом M/E 
(Mixed Effects) и 3G/HD–SDI и HDMI ин-
терфейсами. Оба исполнения модели 
HVS–190 оснащены кадровыми синхро-
низаторами и и возможностью процес-
синга на всех входах. У версии HVS–190S 
8 входов и 5 выходов с возможностью 
расширения до 20 входов и 11 выходов, 
а панель управления отделена от основ-
ного устройства. Версия HVS–190I — это 
устройство в едином корпусе с такой же 
базовой конфигурацией интерфейсов, 
расширяемой до 16 входов и 9 выходов.

«Модель HVS–190 идеально допол-
няет нашу линейку микшерных пуль-
тов HVS», – подчеркнул Сатоши Канему-
ра (Satoshi Kanemura), президент FOR–A 
Americas. «Благодаря поддержке NDI и 
гибкой архитектуре, этот пульт подходит 
для различного рода задач: от вещания 
до трансляций корпоративных меропри-
ятий. У него нет конкурентов в своей це-
новой категории».

В обеих моделях HVS–190 имеют-
ся инструменты для кеинга, в том чис-

ле по цвету, выход multiview, плеер для 
статичных изображений и видео, под-
держка макрокоманд и функция записи 
последовательности действий. Установ-
ка и настройка проста, она осуществля-
ется по сети через браузер. Можно рас-
ширить возможности пультов, добавив 
дополнительные выходы multiview, уве-
личить внутреннюю память, установив 
SSD. Можно добавить платы AUX–выхо-
дов и tally.

Совместимость с NDI обеспечивается 
дополнительной платой HVS–NIF. Каждая 
плата расширения добавляет 4 входа и 
два выхода. В модель HVS-190S можно 
установить до трех плат расширения, в 
модель HVS–190I – до двух. В пульт HVS–
190 можно подать сигнал с PTZ–камер, 
веб камер, камер смартфонов, скринка-
сты экранов приложений и перенапра-
вить с одного пульта на несколько раз-
личных устройств. Через порт и кабели 
Ethernet обеспечивается двустороннее 
взаимодействие с различными видео–, 
аудио–, управляющими или tally– устрой-
ствами. Выход SDI и стриминг по IP ра-
ботают одновременно, предоставляя 
возможность совместного или попере-

менного эфира через эти интерфейсы.
Технология NDI позволяет бы-

стро разворачивать и легко работать 
со сложными многоэлементными си-
стемами. Примером такой стандартной 
конфигурации может быть использо-
вание микшерного пульта FOR–A HVS–
490 или HVS–190 в сочетании с единым 
продакшн-центром MFR–3100EX, серве-
ром Odyssey Insight и графической си-
стемой ClassX – все они поддерживают 
работу по NDI. Представленная на вы-
ставке IBC 2022 в сентябре программ-

ная платформа для прямых эфиров 
SOAR–A от компании FOR–A может по-
хвастаться расширяемой IP-архитекту-
рой и возможностью конвертирования 
и трансляции сигнала SD, HD, 4K, NDI и 
ST 2110. Она совместима с WebRTC и ис-
пользует RIST (Reliable Internet Streaming 
Transport).

В целом, платформа SOAR-A обеспе-
чивает надежно защищенное удален-
ное производство и вещание без необ-
ходимости использования отдельного 
шлюза. Система подходит для создате-
лей контента, которым необходимо по-
строить рабочий процесс на программ-
ных сервисах с низкой задержкой.

«FOR-A всегда поддерживала IP–тех-
нологии либо непосредственно в соста-
ве устройства, либо через платы рас-
ширения, так же как и возможность 
подключения по NDI, которые идеаль-
ны для прямых трансляций, благодаря 
низким задержкам и поддержке пере-
дачи метаданных, – отметил Канемура. 
– На выставке мы подробно расскажем, 
какие возможности в плане гибкости и 
масштабируемости предоставляет наша 
платформа».

JVC ПРЕДСТАВЛЯЕТ СВОИ 
ПЕРВЫЕ ВЕЩАТЕЛЬНЫЕ КАМЕРЫ, 

СОВМЕСТИМЫЕ С NDI

JVC Professional Video, подразделение 
JVCKENWOOD USA Corporation, пред-
ставляет свои первые NDI-совместимые 
вещательные камеры — GY-HC500UN, 
GY-HC550UN и GY-HC500SPCN.

Эти камеры дополнят существующую 
линейку компактных камкордеров JVC 
HC500, которые сочетают качественное 
изображение и работу по IP. Созданные 
в ответ на запросы системных интегра-
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торов, совместимые с NDI камеры от-
лично впишутся в существующую ин-
фраструктуру студий, школ, церквей и 
прочих организаций. Они поддержива-
ют tally и удаленное управление по сети. 
Владельцы моделей, вышедших ранее, 
смогут получить новые возможности ра-
боты по NDI, проапгрейдив свои камеры 
у представителей JVC.

Технология NDI (Network Device 
Interface) уже доступна в нескольких но-
вых PTZ-камерах от JVC. Она позволяет 
программным и аппаратным источни-
кам видео передавать сигнал и данные 
по стандартным Ethernet-сетям.

«Добавление в линейку продук-
ции JVC камер, совместимых с NDI, 
укрепит позиции компании в сегмен-
те IP-вещания, – заявил Джозеф Д’Ами-
ко (Joseph D’Amico), вице-президент JVC 
Professional Video. – Это позволит произ-
водителям контента не только исполь-
зовать камеры в уже существующей 
инфраструктуре, но и внедрить PTZ и ве-
щательные решения от JVC в один про-
изводственный процесс, что увеличит 
показатели вовлеченности зрительской 
аудитории».

Все камеры серии HC500 оснаще-
ны однодюймовой 4К CMOS матрицей 
и несъемным 20-кратным зум-объек-
тивом со встроенными ND-фильтрами 
и кольцами управления зумом, фоку-
сом и диафрагмой. У этих камер 4-дюй-
мовый жидкокристаллический дисплей 
с высоким разрешением для работы с 
меню; видоискатель, выполненный по 
технологии LCoS; два входа XLR; выходы 
3G-SDI и HDMI; и M.2 разъем для запи-
си на SSD накопители. Благодаря встро-

енным функциям стриминга и рабо-
ты в сетях, эти камеры позволяют вести 
трансляции на Facebook и Youtube с ми-
нимальными задержками, и тем самым 
увеличить число потенциальных зрите-
лей контента.

Как и все камеры из линейки HC500, 
новинки могут вести запись на SSD-на-
копители в формате ProRes 422 10 бит 
50/60 прогрессивных кадров в секунду 
с разрешением 4К, если при этом не ве-
дется вещание по NDI. Камеры могут за-
писывать материал в нескольких других 
4К, UHD и HD форматах. 

Поддержка съемки HDR в гибрид-
ной логарифмической гамме (HLG) 
или 10-битном J-log, а также возмож-
ность записи до 120 кадров в секунду в 
HD-разрешении, обеспечивают настоя-
щую творческую свободу. Функция вы-
сококачественного воспроизведения 
позволяет отсматривать и помечать от-
снятый материал прямо в камере.

В дополнение к стандартному функ-
ционалу, камера GY-HC500SPCN пре-
доставляет уникальную возможность 
накладывать графику в спортивных 
трансляциях с обновлением в реальном 
времени от устройств Sportzcast/Genius 
Sports SCORELINK. Эта функция реализо-
вана эксклюзивно для компании JVC. 

Камеры JVC GY-HC500 с поддерж-
кой NDI начнут поставляться 24 марта 
2023 года по рекомендованной произ-
водителем цене $3,895 за GY-HC500UN; 
$5,900 за GY-HC550UN; и $5,020 за GY-
HC500SPCN. Владельцы купленных ра-
нее камер линейки GY-HC500 смогут до-
бавить поддержку NDI у представителей 
JVC за $450.

DALET PYRAMID – 
НОВОСТНЫЕ ОПЕРАЦИИ 

СЛЕДУЮЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ

Компания Dalet представит Dalet 
Pyramid – программное решение для 
унифицированных новостных опера-
ций следующего поколения. Ньюсмей-
керы могут создавать контент из любого 
места для любой аудитории с помощью 
управления медиаактивами и орке-
стровки, обеспечивающего все рабо-
чие процессы приема, производства, 
доставки и архивирования. Продвигая 
мультиплатформенные рабочие про-
цессы, ориентированные на цифровые 
технологии, новое решение предназна-
чено для предоставления удалённым со-
трудникам комплексных редакционных, 
графических и дистрибьюторских ин-
струментов, доступных с настольных и 
мобильных устройств.

 
ГИБКИЙ СЛАЙДЕР WATERBIRD MS XL

US Broadcast Distribution совмест-
но с Waterbird, создателем профессио-
нальных и широковещательных гибких 
слайдеров, покажут примеры интегра-
ции с Panasonic, Skaarhoj, PTZCam, vMix, 
Polecam, Zanus и др.

 
LECTROSONICS 

ПРОДЕМОНСТРИРУЕТ 
DBSM И DBSMD

Цифровые транскодеры DBSM-A1B1 
и DBSMD-A1B1 были разработаны специ-
ально для нужд киноиндустрии для син-
хронизации временных помех. Они пред-
лагают настройку с использованием 
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звуковых тонов и могут быть переведены 
в спящий режим для экономии заряда ба-
тареи во время настройки, а затем активи-
рованы для нормальной работы, когда на-
чинается производство.

Другие функции включают регули-
ровку входного усиления с шагом 1 дБ в 
диапазоне 44 дБ и регулируемый низко-
частотный звуковой откат для точек по-
нижения на 3 дБ при 20, 35, 50, 70, 100, 
120 или 150 Гц для управления дозвуко-
вым и низкочастотным аудиоконтентом. 
Передатчики также предлагают выбирае-
мую выходную мощность 10, 25 и 50 мВт. 
Специальный режим передачи высокой 
плотности (HDM) на 2 мВт обеспечивает 
сверхгерметичное расстояние между ка-
налами.

Входная секция оснащена уникальной 
схемой серводвижения Lectrosonics со 
стандартным разъемом типа TA5M для ис-
пользования с электретными лавальерны-
ми микрофонами, динамическими микро-
фонами или сигналами линейного уровня. 
Аналоговый аудиолимитер с DSP-управ-
лением используется перед первым ми-
крофонным предусилителем для защиты 
всей аудиоцепи от перегрузки.

 ПЛАТФОРМА МЕДИАОПЕРАЦИЙ
 MEDIA OPERATIONS PLATFORM 

ОТ XYTECH

Платформа Media Operations Platform 
от Xytech является решением, специально 
созданным для того, чтобы помочь меди-

акомандам управлять полным жизненным 
циклом контента. Xytech обеспечивает 
планирование, автоматизацию, управле-
ние активами, выставление счетов и воз-
мещение затрат для вещателей, медиа-
сервисных компаний в масштабируемом 
платформенно-независимом решении. 
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GLOBO: ПЕРВАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ 
С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ MPEG-5 LCEVC

Бразильский вещатель Globo во вре-
мя ЧМ по футболу впервые в мире про-
вел трансляцию с применением кодека 
MPEG-5 LCEVC.

В ходе тестирования использовался 
стандарт LCEVC для преобразования су-
ществующего сигнала TV 2.0 в 10-бит-
ный канал с расширенным динамиче-
ским диапазоном (HDR). В эксперименте 
впервые была применена пробная вер-
сия кодека VVC с расширением LCEVC 
для потоковой передачи видео при по-
мощи технологии DASH.

Так были продемонстрированы но-
вые технологические возможности, ко-
торые планируется использовать для 

поддержки стандарта TV 3.0 бразиль-
ской системы цифрового ТВ следующе-
го поколения, которую планируется за-
пустить в 2025 году.

Ключевую роль в переходе к ново-
му стандарту играет платформа Ateme 
KYRION. Решение Ateme обеспечивает 
работу с аудиокодеками (включая Dolby 
ATMOS), целью которых является созда-
ние иммерсивного многомерного звука 
с малой задержкой. Наряду с этим, плат-
форма KYRION позволяет кодировать/де-
кодировать контент и при прямых транс-
ляциях доставлять его от удаленной точки 
до студии. При этом пользователи полу-
чают низкую задержку, менее одной се-
кунды, максимально возможное качество 
видеотрансляции, а также максимальную 
гибкость в плане кодеков.

FOR-A: ПОЛНОЦЕННЫЙ 
РАБОЧИЙ ПРОЦЕСС В ULTRA HD

Во время ЧМ-2022 многим круп-
ным вещателям требовались локальные 
аппаратно-студийные комплексы для 
формирования трансляций. Для строи-
тельства части комплексов вещатели из 
Европы, Азии и Латинской Америки вы-
брали технологические решения FOR-A.

В некоторых временных студиях ис-
пользовались flyaway-комплекты обору-
дования, другая часть вещателей отда-
ла предпочтение традиционным ПТС от 
местных поставщиков.

К примеру, Media Mania оснастила 
ПТС вещательными микшерами FOR-A 
HVS-2000 с 3 M/E и 2 M/E, а также муль-
тивьюерами, матричными коммутато-

медиа обзор

ЧМ-2022: 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ИННОВАЦИИ 
МУНДИАЛЯ
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рами и полиэкранными процессорами 
того же бренда.

В свою очередь, на борту комплекса 
Cubic Media, предназаченного для веща-
теля из Саудовской Аравии, был установ-
лен микшер HVS-490. Таким образом, 
ведущие бродкастеры стран Персидско-
го залива инвестировали в видеомикше-
ры FOR-A, включая модель HVS-6000 с 
нативной поддержкой 4K-производства, 
обеспечив рабочий процесс в Ultra HD.

То, как важно было каждому вещате-
лю рассказать свою историю Чемпиона-
та, привнести в прямые трансляции свой 
собственный стиль и самобытность, от-
метил Мохаммед Абу Зияде, региональ-
ный директор FOR-A на Ближнем Восто-
ке и в Африке.

«Микшеры, коммутаторы и инфра-
структурные решения FOR-A оптималь-
но подходят для формирования соб-
ственных трансляций, потому что они 
объединяют все необходимые возмож-
ности и функционал в системах с понят-
ным, компактным дизайном. Мы очень 
рады, что стали причастны к освещению 
мирового спортивного события для фа-
натов по всему миру – от Аргентины до 
Китая», – подчеркнул Мохаммед.

ZERO DENSITY: ФОТОРЕАЛИСТИЧ-
НАЯ ГРАФИКА НА ОСНОВЕ REALITY

От исторической победы Марок-
ко над Португалией до эффектного уда-
ра Ришарлисона «ножницами» в матче 
Бразилия-Сербия и фантастического фи-
нала с Месси – прошедший Чемпионат 
мира по футболу запомнился фанатам 
множеством знаковых моментов.

Как могли заметить зрители, вещате-
ли по всему миру создавали впечатляю-
щую графику, которая отличалась ста-
бильностью и достоверностью. И всего 
этого они добились не без помощи про-
граммных и аппаратных решений  Zero 
Density.

Такие компании, как RTBF (Бель-
гия), TF1 (Франция), Alkass (Катар), ICE TV 
(Мальдивы), Astro (Малайзия), RTV SLO 
(Словения), Asharq News (ОАЭ) построили 
виртуальные студии для прямых трансля-
ций на базе продуктов Zero Density.

Платформа Zero Density Reality Engine 
для визуализации в режиме реально-
го времени на основе узлов позволяет 
осуществлять трекинг, рир-проекцию, 
визуалиацию и композитинг фотореа-
листичной графики и была изначально 
разработана с фокусом на использова-
ние функционала Unreal Engine.  

Сама по себе графика дополненной 
реальности создается с трассировкой лу-

чей, что позволяет воспроизводить ви-
зуальные образы кинематографическо-
го качества и применять их как эфирную 
графику. Средство трассировки лучей и 
движок трехмерной визуализации в ре-
жиме реального времени Reality Engine 
и дают возможность добиться непре-
взойденного уровня фотореалистично-
сти изображения.

RTBF: МАСТЕР-КЛАСС 
ПО ВИРТУАЛЬНОМУ 

СТУДИЙНОМУ ПРОИЗВОДСТВУ

Объемы прямых трансляций RTBF с 
мундиаля были впечатляющими: веща-
тель ежедневно показывал матчи в пря-
мом эфире с 15.00 до 10.30 утра.

В процессе создания виртуальной 
студии, оптимально подходящей под 
масштабы мирового шоу, команда RTBF 
инсталлировала решение Portal Window 
прямо за ведущим.  

Решение гарантирует взаимосвязь 
графических объектов внутри видеосте-
ны и объектов дополненной реальности 
в студии, что позволяет создать «вирту-
альный портал» между студией и нари-
сованным пространством внутри виде-
остены. К основному экрану примкнули 
два зеленых экрана, в то время как стан-
дартые LED-экраны были размещены 
позади гостей. За дизайн-концепцию и 
интеграцию системы Reality отвечала 
компания DreamWall.

Виртуальная студия RTBF управлялась 
тремя движками на двух рабочих стан-
циях RE AMPERE. Два движка использо-
вались для виртуального производства, 
а третий – для управления функцией 
Flycam. Обычно на  студийных камерах 
устаналивается система трекинга, пред-
назначенная для определения позиции 
и ориентации камеры в пространстве 
циклорамы и получения данных о мас-
штабировании и фокусировке с объек-
тивов. Все эти камеры подключаются к 
Reality Engine.

Благодаря экосистеме Reality, коман-
да инженеров «телепортировала» веду-
щих в разные точки Катара, погрузив их 
в разные виртуальные декорации.

К примеру, ведущие перемещались 
на одну из крыш Катара, а с помощью 
специального освещения менялось вре-
мя дня в виртуальной сцене. Кроме того, 
функционал решения позволили пере-
мещаться из студии на любой из восьми 
футбольных стадионов Дохи.

Бразильский вещатель Globo во 
время ЧМ-2022 по футболу впер-
вые в мире провел трансляцию с 
применением кодека MPEG-5 LCEVC. 
Этот кодек повышает эффективность 
компрессии видео, обеспечивая бо-
лее высокое качество изображения 
при снижении битрейта до 40%.
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В дополнение ко всему, творче-
ская команда интегрировала в графиче-
ское оформление статистику, данные об 
игроках и составах команд, виртуальное 
табло — для обеспечения максимально-
го вовлечения аудитории в происходя-
щее на экране.

Этим творческие возможности си-
стемы не ограничились: команде RTBF 
удалось «телепортировать» нескольких 
игроков из Катара прямо в студию, про-
вести с ними интервью в реальном вре-
мени и таким образом усилить взаимо-
действие с аудиторией после матчей.

TF1: ИММЕРСИВНЫЙ КОНТЕНТ 
С УГЛОМ ОБЗОРА 360 ГРАДУСОВ

Zero Density Reality использует в ка-
честве 3D-рендера Unreal Engine от Epic 
Games, который является наиболее фо-
тореалистичным игровым движком в ме-
диаиндустрии. С расширенными возмож-
ностями создания визуальных эффектов в 
режиме реального времени, Reality обе-
спечивает наиболее фотореалистичный 
компоузинг.

В Reality применяется уникальный 
подход, при котором изображение на 
хромакее комбинируется с графикой в 
3D-сцене. Кейер Reality обеспечивает 
впечатляющий результат при кеинге кон-
тактных теней, прозрачных объектов и 
субпиксельных деталей, например, волос. 
Он может работать с источниками 4:4:4 
RGB. Помимо «грубых масок», поддержи-
ваются 3D-маски для буферов «force-fill» 
и «spill bypass». А эти маски обеспечива-

ют гибридное пространство в виртуаль-
ной студии, что позволяет бесшовно со-
вмещать виртуальную и реальную среду.

В 2023 году команда TF1 (Франция) 
в очередной раз использовала Reality 
для ежедневного освещения Чемпиона-
та мира с Дени Броньяром. За разработ-
ку графики отвечало агентство Kennedy, а 
интеграция и инсталляция системы Reality 
легли на плечи DreamWall.

Благодаря выбранному решению ин-
женерам удалось вывести трансляции 
Чемпионата мира по футболу на абсо-
лютно новый технологический уровень: 
ведущих «переместили» на балкон стади-
она с видом на игровое поле, статистика 
матчей накладывалась прямо на экран, а 
функция Flycam обеспечивала сфериче-
ский захват изображения с углом обзора 
360 градусов.

ASHARQ NEWS: ВИРТУАЛЬНАЯ 
СТУДИЯ БЕЗ ХРОМАКЕЯ

Zero Density вышла на рынок в 2016 
году с новаторским программным обе-
спечением, на основе алгоритмов обра-
ботки контента в реальном времени, что 
позволило кардинально изменить под-
ход к организации прямых эфиров.

Программное решение Reality Engine, 
запатентованный Reality Keyer и револю-
ционная инфраструктура доказали, что 
это не просто продукт, а эффективная 
платформа для творческого самовыра-
жения при видеопроизводстве в вирту-
альных студиях и при работе с допол-
ненной реальностью.

Еще одним примером создания вир-
туальной студии без хромакея с приме-
нением Reality Engine стал опыт Asharq 
News в ОАЭ. Для освещения событий 
Чемпионата мира, техническая команда 
Asharq News полностью перестроила су-
ществующую новостную студию.

Ведущих и гостей студии поместили 
прямо в центр огромного футбольного 
поля, а трибуны по периметру стадио-
на заполнили виртуальными болельщи-
ками. Для отображения статистики, по-
слематчевого анализа, анимирования 
игроков и разбора ключевых моментов 
использовался гигантский виртуальный 
видеоэкран.

LIVEU: РОСТ ПРЯМЫХ 
ТРАНСЛЯЦИЙ НА 160%

Согласно отчету LiveU, производите-
ля оборудования, обеспечивающего ка-
чественные трансляции видео в режи-
ме реального времени на ТВ, мобильные 
устройства, в онлайн и социальные сети, 
количество используемых в 2022 году 
устройств на ЧМ увеличилось на 100%, 
а количество прямых трансляций с ис-
пользованием видеостримеров LiveU 
на 160%, в сравнении с мундиалем 2018 
года.

Суммарное количество эфиров со-
ставило 78 тыс., 40% из них проводи-
лось с использованием 5G. Абсолют-
ными рекордсменами по объемам 
проведенных трансляций и использова-
нию данных стали такие страны, как Ар-
гентина и Испания.

Движок Zero Density Reality 
Engine использует совмещение 
изображения камеры, визуальных 
эффектов и анимации в единую 
картину. Использование системы 
позволяет вещателям начать ра-
боту без предварительной подго-
товки, с минимальным опытом ра-
боты в графических средах и, тем 
не менее, достичь максимальной 
фотореалистичности в создавае-
мых сценах.

Важным преимуществом вы-
ступает бесплатная библиотека 
UnReal, используя которую мож-
но создавать виртуальные студии, 
комбинируя набор элементов, по-
лученных в библиотеке, а также 
быстро подготавливать качествен-
ный контент к выдаче в эфир.
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Сотни полевых юнитов LiveU 5G/4G 
брались в аренду ведущими мировыми 
вещателями с целью проведения вне-
студийных 4K/HD-трансляций. Часть 
систем использовалась для формиро-
вания основных сигналов, для чего от-
дельно выдавались сертификаты CRA.

С распространением сетей пятого 
поколения 5G, потенциал IP-вещания 
становится все больше. Стоит заметить, 
что сочетание сетей 5G и испытан-
ных на самых важных мировых собы-
тиях HEVC юнитов LiveU дает высокое 
качество потоковой передачи видео и 
увеличенную производительность, по 
сравнению с традиционными метода-
ми потоковой передачи видео.

Правильно организованная система 
Remote Production на базе IP-техноло-
гий и полевых устройств LiveU позволя-
ет уйти от использования дорогостоя-
щих ПТС и спутниковых телевизионных 
станций. И что немаловажно: макси-
мально повысить эффективность каж-
дого сотрудника и предоставить ве-
щателям удобную гибкую систему для 
производства, доставки и монетизации 
высококачественного контента с наи-
меньшими издержками.

Особенная роль в организации 
прямых трансляций Чемпионата мира 

была отведена облачной платформе 
LiveU Matrix. Она предназначена для 
экономически эффективного распро-
странения видео через IP-сети. Кроме 
того, сервисная служба LiveU в Дохе, 
осуществляла поддержку и аренду 
оборудования в режиме 24/7, обеспе-
чивая всех вещателей SIM-картами с 
безлимитными тарифами.  

Так свой опыт использования пор-
тативных видеостримеров LiveU описы-
вает Мартин Петтит, старший оператор 
ITV Good Morning Britain. Его коман-
да, находившаяся вне стадионов, смог-
ла передать атмосферу турнира во всех 
деталях из самых отдаленных локаций.

«Я работаю оператором на прямых 
эфирах последние 40 лет, и за это вре-
мя освещал многие события во всех 
жанрах. Никогда еще не было так про-
сто делать трансляцию в хорошем ка-
честве из самых отдаленных мест, где 
не всегда гарантированы хорошие ус-
ловия связи. 

Устройства LiveU обеспечили ста-
бильное и непрерывное вещание, на-
дежную трансляцию из разных лока-
ций на Персидском заливе, а также из 
таких колоритных уголков Катара, как 
центральный рынок Сук Вакиф и набе-
режная Корниш в Дохе. LiveU по праву 

можно считать революционером в об-
ласти спортивного вещания и техниче-
ского обеспечения прямых эфиров», – 
отмечает Мартин Петтит.

LiveU предоставила более 1 тыс. 
единиц техники вещателям из бо-
лее чем 60 стран мира для выхо-
да в прямой эфир во время ЧМ по 
футболу в Катаре.

По сравнению с предыдущим 
Чемпионатом мира 2018 года, 
количество использованных по-
левых видеостримеров возрос-
ло на 100%. Продолжительность 
прямых трансляций составила бо-
лее 20 тыс. часов, было проведено 
78 тыс. эфиров с общим объемом 
передачи потокового видео 62TБ.

Клиенты работали с система-
ми LiveU, когда освещали тре-
нировки футбольных команд, 
брали интервью у игроков, тре-
нерского штаба и, конечно же, у 
болельщиков, ежедневно пере-
давая атмосферу футбольного 
праздника.
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RIEDEL: ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ 
СИСТЕМА СЛУЖЕБНОЙ 

СВЯЗИ НА БАЗЕ IP

Важную роль в обеспече-
нии трансляций ЧМ сыграла Riedel 
Communications – она создала аппарат-
ные решения для разветвленной систе-
мы служебной связи. 

Продукты компании широко ис-
пользовались не только для взаимодей-
ствия судейских бригад FIFA, но и на це-
ремониях открытия и закрытия матчей, 
в фан-зоне FIFA, а также во время раз-
личных культурных мероприятий. Riedel 
Communications предоставила интер-
ком-системы для Host Broadcast Services, 
Международного вещательного цен-
тра IBC, владельцев прав на трансляции 
(включая Fox Sports), а также постав-
щиков производственных мощностей 
(включая EMG и NEP).

К примеру, ядром централизованной 
системы служебной связи в IBC, которая 
интегрировалась с различными локаци-
ями на стадионах, стали решения Artist 

1024, RSP 1232HL, беспроводной интер-
ком Bolero и платформы Mediornet. Сто-
ит заметить, что многие платформы были 
развернуты полностью на основе IP.

Работа системы Bolero осуществля-
ется по IP-сети AES67. Децентрализо-
ванные антенны подключаются к марш-
рутизаторам AES67, а затем к матрице 
Artist, укомплектованной клиентскими 
платами AES67. 

Таким образом, пользователи полу-
чают полностью интегрированную си-
стему служебной связи с топологией 
«точка-точка». Белтпаки Bolero являются 
беспроводными, что обеспечивает вы-
сокий уровень гибкости и программиру-
емости.

Кроме того, в Bolero использует-
ся производительный голосовой кодек, 
который гарантирует повышенную раз-
борчивость речи, а также более эффек-
тивное использование радиочастотного 
спектра. По сравнению с прочими си-
стемами DECT, одна антенна Bolero под-
держивает вдвое больше белтпаков на 
одной полосе частот. Также кодек ха-

рактеризуется низкой задержкой, что 
увеличивает время работы аккумулято-
ра белтпака, а также экономит вычисли-
тельные мощности процессора цифро-
вой обработки сигнала.

Наряду с этим, система служебной 
связи Bolero использует патентованную 
технологию Riedel ADR, которая специ-
ально разработана для уменьшения чув-
ствительности к многолучевым радио-
частотным отражениям. Это позволяет 
применять решение в сложных радио-
частотных условиях, где другие системы 
сталкиваются с проблемами.

Во время Чемпионата мира по фут-
болу интегрированная система Bolero 
была внедрена на 8 стадионах Дохи для 
коммуникации высокопоставленных 
лиц, судей и футбольных команд. В до-
полнение, централизованные системы 
Bolero отдельно устанавливались на ка-
ждой из 8 площадок для организации 
связи во время торжественных церемо-
ний и развлекательных мероприятий.

Дарья Новичкова

Для обеспечения надеж-
ных трансляций ЧМ-2022, Riedel 
Communications сформировала 
централизованную систему слу-
жебной связи Международного ве-
щательного центра IBC c различны-
ми локациями на 8 стадионах Дохи.
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